万刻な

八十隈おちず

かへり見しつつ

玉桙の

道行き暮らし

左保川に

い行き至りて

あをによし

奈良の京の

朝行夜

さやかに見れば

わが宿たる

衣の上ゆ

3 2 1

隠国の

泊瀬の川に

船浮けて

わが行く河の

柔びにし

## 曉の夢・家刀自の室寿

特集・後期万葉

## 野 田 浩 子

「或る本、藤原京より寧楽宮に遷れる時の歌」試解

或る本、藤原京より寧楽宮に遷れる時の歌 御命かしこみ

天記を

あおによし寧楽の家には万代にわれも通はむ忘ると思ふな

反歌

18

右の歌は、 作主未だ詳らかならず。

現から祝婚歌と考えたことがあった。今もそう見て良いのではない(1) かと思っているが、それについて補わねばならぬこともいくつかあ 混在しているからだと思われる。。 かつてこの歌を前半部の道行き表 そう解するにはいささか不都合な点もあり良くわからないところの ある歌である。特に後半部は整然としていない。さまざまな要素が 題詞に奈良遷都の折の歌という。 左注には「作主未詳」と ある 家の造作にかかわった者の歌とするのが通説である。しかし、

1

る。その点について述べることにする。

った工匠とすることについて、検討してみたい。 通説では16の「大君よ」は原文「来座多公与」とあり、1の「天 まず、遷都の時ということと、〈うたい手〉を家の造作にかかわ

(1:表)

15 14 13 12

作れる家に

来ませ大君よ

いこふことなく

われも通はむ 千代にまで 通ひつつ 寒き夜を 磐床と

川の氷凝り

栲の穂に

夜の霜降り

く運んで、 自分たちの苦労で新たに造り成した『家』、 しかもわれ 心の現われなのであろう」「われらが家」という共感を根底とする らが主人の『家』であるが故に他人さまの所属と見なしえなかった 用いている)を自分たちの家という意識が入っているという。 さらに全注はこの歌が「家」にこだわっていること(21518と三度 り、家屋の無窮を予祝する意図にあつらえている」(全注)という。 運搬という経験に伴い、讃め歌の型の一つとして道行き 表 現 を と 立場に立って詠まれた室寿の歌(古典集成)とする。「歌は家財の 解体して水路奈良に運んで移築した工匠なども含む仕えひとたちの 皇」と書き分けられていることから、16の「大君」は皇子であり、 17に「われも通はむ」とあるから、藤原京にあった皇子などの家を 「遠

立場である。 にこだわってみたら別な見方ができるのではないか。それが本稿の を絶対的なものとしての合理解を目指している。むしろ不都合な点

がなく不都合に思われる点を親近感だとする。この捉えかたは作品

「忘ると思ふな」が仕え人が主人に向かって言うにしては敬意表現

賛美の心が充実して 表出されることになった という。 また、

18 の

どである。

されていると思われる。 と考えられる藤原役民の歌があること、これが通説の理解の前提に 集中題詞に遷都の折の歌と明記するのは、当面歌とこれに先立つ まず、題詞に遷都の時とあること。次におなじく遷都の時のもの

都の時と明記するのはここのみということになる。 題詞から導かれてここに置かれたものであり、したがって題詞に遷 七八番歌のみである。当面歌は「或る本…」とあって、七八番歌の 和銅三年庚戌の春二月に、藤原宮より寧楽宮に遷りましし

> 時に、御輿を長屋の原に停めて逈かに古郷を望みて作れる。 歌「一書に云はく、太上天皇の御製といへり」

飛鳥の明日香の里を置きて去なば君があたりは見えずかもあら

作(コ ド・ ドイン)(「御覧御歌」とあって天智天皇 または 天武天皇の作 а 左注に遷都の時の作とするのは、b額田王の近江国に下った時の 〔一は云はく、君があたりを見ずてかもあらむ〕 (1天)

がかかわっていると思われる。bは道行き表現が、cは宮都造営の 役民の作(ユハラ)がある。 通説の理解は この二首との表現上の類似 ということになる)のみで、他に遷都の記事を載せるのは、 木材運搬に水路を利用する表現のあることや、役民の奉仕のさまな c藤原

していると思われる。 ういわゆる道行き表現であるが、<br />
具対的な地名は<br />
3・8・9、5・ 6は道行きのより抽象化された表現で、後者がbの次の部分と対応 まず道行き表現について。2―9は初瀬川から奈良に至ったとい

b……道の隈 い積もるまでに つばらにも 見つつ行かむを しばしばも 見放けむ山を……

上り来る時の歌 もっと類似がはっきりしているのは人麻呂の石見国から妻に別れて

三宮() ともあり、 具体的地名を列挙する代わりに 長い道中の表現と で、 これは道と川の違いだけである。「道の隈 限毎に 万たび かへりみすれど…… ……寄り寝し妹を 露霜の 置きてし来れば 八十隈毎に」(13

置かず」(6 益三)もあり、「八十隈」を「百隈」(20 霊) ともいうの して様式化していると思われる。「隈も落ちず」(1宝・云)、「隈も この道の 八十

ができる。 『智学ともあり、「限」は手向をする所である。「手向」は「磐国山を はまれては手向けよくせよ」(4景む「八十字治人の手向する恐の坂 はまれている。「限」は手向をする所である。「手向」は「磐国山を はいまれている。また、d「百足たらず八十隈坂に手向せば…」(3

のである。しかし 「万度 かへりみしつつ」は に…天皇の ままれ こまば である。 しかし はんのかん い廻むるごとに 万度 かへりみしつつ 選に出で立ち 岡の崎 い廻むるごとに 万度 かへりみしつつ 選に出で立ち 岡の崎 い廻むるごとに 万度 かへりみしつつ 選に出で立ち 岡の崎 い廻むるごとに 万度 かへりみしつつ 過に出で立ち 岡の崎 い廻むるごとに 万度 かへりみしつつ 過に出で立ち 岡の崎 い廻むるごとに 万度 かへりみしつつ 過に出で立ち 岡の崎 い廻むるごとに 万度 かんりみしつつ 過いである。しかし

(12三二) 音妹子を夢に見え来と大和路の渡瀬ごとに手向そわがする

当面歌の理解に藤原役民の歌の世界を導入させる。
「川隈」の孤立的であることや、当面歌が川を辿る形をとることがだつ七六番歌の題詞では陸路中つ道を辿ったことになっている。利用したと見られる表現が万葉集の中には他にはない。この歌に先きの安全を歌うものに「川隈」はない。また、藤原から奈良へ川をきの安全を歌うものに「川隈」はない。また、藤原から奈良へ川をきの安全を歌うもれる表現が万葉集の中には他にはない。この歌に先門でした。「川隈」の孤立的であることや、当面歌が川を辿る形をとることが、いたと見られるから、「川崎が妹の力をも招き寄せてくれると見てよいと思われるから、「川崎が妹の力をもあって、まは「覊旅発思」であり、歌意からも土地の神への手ともあって、まは「覊旅発思」であり、歌意からも土地の神への手ともあって、まは「覊旅発思」であり、歌意からも土地の神への手ともあって、まは「覊旅発思」であり、歌意からも土地の神への手ともあって、またいる。

うへに 食す国を 見し給はむと 都宮は 高知らさむと 神c やすみしし わご大王 高照らす 日の皇子 荒栲の 藤原が

藤原宮の役民の作れる歌

右、日本紀に曰はく「朱鳥七年癸巳の秋八月、藤原宮の地に右、日本紀に曰はく「朱鳥七年癸巳の秋八月、藤原宮の地にわが作る 日の御門に 知らぬ国 寄し巨勢道より わが 世にならむ 図貨へる 神しき亀も 新代と 泉の河国は 常世にならむ 図貨へる 神しき亀も 新代と 泉の河国は 常世にならむ 図貨へる 神しき亀も 新代と 泉の河国は 常世にならむ 図貨へる 神しき亀も 新代と 泉の河は 常世にならむ 図貨へる 神じきん おいがら 思ほすなへに 天地も 寄りてあれこそ 石走る 淡ながら 思ほすなへに 天地も 寄りてあれこそ 石走る 淡ながら 思ほすなへに 天地も 寄りてあれこそ 石走る 淡ながら 思ほすなへに 天地も 寄りてあれこそ 石走る 淡ながら

の〈うたい手〉を家の造営にかかわった者という通説はこれを踏ま海から宇治河・泉河と水路を用いている様が歌われている。当面歌歌の内容は新都造営である。cでは「日の御門」造営の用材を淡る卯、藤原宮に遷居る」といへり。

幸す。八年甲午の春正月、藤原宮に幸す。十二月庚戌の朔の

「明日香の里」「倭」と地名である。「明日香の里」「倭」と地名である。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられていると思われる。が、「家を置き」も他に例対応させて考えられている。

異質な表現のように思える。「天皇の「御命かしこみ」は集中28例、また、1「大君の「御命かしこみ」は遷都の祝意とするにはやや

を感じさせる。

として用いられている。その点が遷都の讃意とするには少し異和きなせられた時の歌ら九四八を例外としていずれも官人の地方(唐然させられた時の歌ら九四八を例外としていずれも官人の地方(唐然させられた時の歌ら九四八を例外としていずれも官人の地方(唐禁させられた時の歌ら九る。いずれもままならぬ事を歌う。当面101分など奈良朝にみられる。いずれもままならぬ事を歌う。当面101分など奈良朝にみられる。いずれもままならぬ事を歌う。当面101分など奈良朝にみられる。いずれもままならぬ事を歌う。当面101分など奈良朝にみられる。いずれもままならぬ事を歌う。当面101分など奈良朝にみられる。いずれもまならぬ事を歌う。当面101分など奈良朝にみられる。いずれもまならぬ事を歌う。当面201分など奈良朝にみられる。いずれもままならぬ事を歌う。当面201分に大君讃であるとするの地方(唐禁させられた時の歌ら九四八を例外としていずれも官人の地方(唐禁させられた時の歌ら九四八を例外としていずれも官人の地方(唐禁させられた時の歌ら九四八を例外としていずれも官人の地方(唐禁させられた時の歌音とするには少し異和201分に対していずれも官人の地方(唐禁させられた時の歌音とは、100分に対していずれる。

吟詠したという 吟詠したという の死去を悲嘆したという坂上郎女の作に「しきたへの宅をも造り」 の死去を悲嘆したという坂上郎女の作に「しきたへの宅をも造り」 の死去を悲嘆したという坂上郎女の作に「しきたへの宅をも造り」 だという表現と捉えられているが、〈家を作る〉というのは尼理願だという表現と捉えられているが、〈家を作る〉というのは尼理願 だという表現と捉えられているが、〈家を作る〉というのは尼理願 だという表現と捉えられているが、〈家を作る〉というのは尼理願 だという表現と捉えられているが、〈家を作る〉というのは尼理願 だという表現と捉えられているが、〈家を作る〉というのは尼理願

に〈屋を造る〉が見られる。讃め言葉としては「室」や「殿」が用う 夕づく日さすや河辺に構る屋の形を宜しみ諾よさえけり

いられ、

(1素)「高殿を 高知りまして」(1景)と神話的表現をとる。 うよりその意志を示す形をとり、造作に関しても「宮柱 太敷く」に見られるが、新都讃歌では「大宮此処と 定めけらしも」(610毫)に見られるが、新都讃歌では「大宮此処と 定めけらしも」(610毫)また〈都を造る〉という言い方は

た皇子の宮居を言うというのは異例ということになる。 はいうのでもなく、「家」に焦点がある。建物としては「室」「御門」などが一般的であり、ことに皇子の場合は宮あるい「宮」「御門」などが一般的であり、ことに皇子の場合は宮あるい「宮」「御門」などが一般的であり、ことに皇子の場合は宮あるい「宮」「御門」などが一般的であり、ことに皇子の場合は宮あるい「宮」「御門」などが一般的であり、ことに皇子の場合は宮あるい「宮」、当面歌は遷都といっても、新都讚歌でもなく、新都の造営以上、当面歌は遷都といっても、新都讚歌でもなく、新都の造営

見えこそ 天の足夜に

(13 景)

の造作をいい、その熱意と大君への奉仕の表現と捉えられて いる 異和を感じさせる部分にこだわって見たい。10~15は困難な状況で 通説は一応の合理解の上に成り立っているのであるが、いま少し 10~12は次のような類似の表現がある。

りぬ 今さらに 君来まさめや さな葛 たまの 夜も更けにけり さ夜更くと 嵐のふけば 立ち待つ わが背子は 待てど来まさず 雁が音も とよみて寒し ぬば の 思ひたのめど 現には 君には逢はず 夢にだに わが衣手に 置く霜も 氷に冴え渡り 降る雪も 後も逢はむと 凍り渡 逢ふと

とんどが共寝を前提として万葉歌では用いられる。13はやや大仰す ても10の「わが宿たる」は奇妙な表現ではなかろうか。「寝」はほ 当面歌は「衣の上ゆ」とあって、「衣の上に」ではない。それにし ぎる表現である。これもさきに見た川を辿った道行きと同様にc藤

原の役民の歌を関連させると、「身もたな知らず 水に浮き居て」

のような表現と理解されるのであろう。

p 16は室寿の表現である。 新室の壁草刈りに坐したまはね草の如寄り合う少女は君がまに

q 新室を踏み静む子が手玉鳴らすも玉の如照らせる君を内にと申 (重量) (1) (量)

が、すぐに思い起こされる。室寿には違いないが、新築の家そのも のを讃めるというより、祝婚のほうにウェイトがかかっている。先

> で、 築立つる稚室葛根

ある。

に見たklmよりpgに近い。mは防人の歌であるが発想は室寿で

室寿はその家を讃めると同時に家の主人を讃えるのがその形

取置ける椽橑は 取挙ぐる棟梁は 築立つる柱は この家長の御心の鎮なり この家長の御心の斎なり この家長の御心の林なり

以来、 取結へる縄葛は取置ける蘆萑は 取葺ける草葉は 吉野讃歌など宮讃めが同時に天皇讃歌となっているのはこの この家長の御富の余なり この家長の御寿の堅なりこの家長の御心の平なるなり 以下略 (顕宗紀)

ものとの関連での「大君」讃めがない。ここでの寿は16「千代にまで」 ある。mもこの表現である。しかし、当面歌は建造物としての家その 室寿の表現法の上に成り立っていることについては森朝男氏の論も るが、それにしても家そのものの讃め言葉がない。「来ませ」は にしかない。「来ませ」が「坐ませ」であったらmに近い表現にな

のように宴席で主人が客を迎える歌にも用いられ、迎える者の言で s うるはしとあが思ふ君はいや日けに来ませわが背子絶ゆる日な

また、18「忘れると思ふな」は

ある。

t 高山の峯ゆくししの友を多み袖振らず来ぬ忘ると思ふな

など恋歌に用いられる当事者間の言である。仕える者が主に向って 人言を繁みと君に玉梓の使も遣らず忘ると思ふないが、 (11三天)

u

とすると、「大君」を迎える者も通ってくることになってしまう。 そう捉えるには17「われも通はむ」がおかしなことになる。一首中 しかし、通説をとるにして「坐ませ」ではなく、「来ませ」であり、 る側と見ることもできる。長歌と反歌が問答という形である。が、 言うにしてはぞんざいすぎる。「忘ると思ふな」が当事者の言とし たい手〉とするのはいささか強引過ぎるし、17も同じ〈うたい手〉 に問答をなす歌もあるが(13亖壹など)、 最後の一句のみを別のへう 「われも通はむ」というのが「大君」も通って来ることになり変で 「千代にまで「来ませ大君よ」が迎える側、18が対応して答え

む」はこれらと同じ表現ということになって、通説の解釈に有利で 歌では16「千代にまで」にたいして17「われも」であれば17「通は 意にも用いられ、「あり通ひ 仕へまつらむ 万代までに」(17元0分) りやすいのだが、そうはなっていない。「通ふ」は恋歌で当事者問 われは通はむ万代までに」(7二壹)も同様の意と考えられる。当面 のように奉仕の意をも含むものもある。「吉野川石と柏と常盤なす で用いられるのが、圧倒的だが、「大宮人は 常に通はむ」(6卆三) 「大宮人の 踏み平し 通ひし道は」( 6 l Ge)のように官人の往来の

のような例もある。女が通うのはおかしいという意識があって「一 は云はく、裾つく川を、又曰はく、待ちにか待たむ

本歌」になるのだろう。

18「忘ると思ふな」が恋の当事者間の言であると見て、16も当事

ある。ただ、男も女も通って来るという言い方は変だといったが、 ある。「千代にまで 坐ませ大君よ われは仕へむ」であればわか 紅の裾引く道を中に置きてわれか通はむ君か来まさむ (11)芸芸) きてくる。 はしばしば〈神〉と見ることができるが、当面歌もそう考えること と思ふな」は仕える者の言としてはふさわしくない。 1718の「われ」を神と考えたらどうであろうか。歌中の「われ」(6) 3

が、18ははずして長歌の中だけで見ると、16は室寿のP9との類似 があり、「君」を誘う言葉は祝福する周囲の者たちの言と見てさし つかえない。 者すなわち、16は女、18を男として問答のように考えて 見 たの だ

的なのだが、そう解するには疑問のある表現を見て来た。後半部に **う無い方がわかりやすい表現があり、室寿といっても苦労して造作** 讃める表現もない。「来ませ大君よ」は祝婚にふさわしく、 したということを述べるのみで直接家を讃める言葉もなく、家主を は「待つ女」のイメージが背景にある表現や、「宿たる」などとい 以上、〈うたい手〉を家の造作にかかわった者と見る通説は合理

がいきてくるし、「われも」ということも不都合で はなく、18の が可能のように思われる。〈うたい手〉を女として〈われ〉は夢に が単に建造物ではないということも〈うたい手〉を女と考えればい 解消される。112の〈待つ女〉のイメージを背景に持つこと、「家」 いというのが稿者の考えである。そう解すれば10の「わが宿たる」 現われた〈神〉、 16以降を夢中の〈神〉の 祝福と守護の言葉と見た 「忘ると思ふな」の仕える者の言としては適切でないということも

に重ねて見れば、11は待ちかねて転寝のうちに見えた世界と考えら oでは女は男を待ちかねて夢の逢瀬を願っている。10以降をこれ

ならぬぞあはれなる 人の音せぬ暁に ひそかに夢に見えたまふ」 が〈仏〉に代ると平安の女たちの夢見や「仏は常にいませども、現 くっきりと感じられることだから神の出現にふさわしい。この〈神〉 (梁塵秘抄)のような世界となる、そんな世界をここに見ることが 「朝月夜」は夜が白みかける頃、「さやかに」は「さや」が

るのではないか。以下その点を検討する。 はない者ということになる。そのような者として家刀自が考えられ い。つまり、〈うたい手〉を女としても迎えられる男と対の関係で が、ここでは16を〈神〉の言葉とすれば男と神はイコール で は な 婚」は常に神婚と重ね合わされているから男と神はしばしば重なる ではなく、男である。夢中の神の言葉は女の願いであるし、「通い 散する暁つまり「朝月夜」であり、女にとって確かだっ たと いう ならぬ出現だが女には確かなものと見えた、だから異界のものが退 できるのではないか。チラリと現われてすっと消えてしまう、定か 「さやかに」なのであろう。しかし女が待っていたのはoでは〈神〉

歌」という次のような歌がある。 まず、祝婚と神について。講談社文庫が「祝婚のための神への献 千済神の や 春されば 春霞立ち 秋行けば 離生すまで 瑞穂の国に 神代より 明日香の川の 新夜の さきく通はむ 言ひ続ぎ来たる 神南備の 三諸の山は手向けすと 天降りましけむ 五百万 水脈速み 生しため難き 石 紅にほふ 神南備の 三諸の 事計 夢に見せこそ

する神に「石枕蘿生すまで」の通婚の「事計」を夢で示せと要請し 末三句「剣刀 剣刀 斎江 斎ひ祭れる 神にし坐せば 斎ひ祭れる 神にし座せば」とあるから常に奉祭 (3) 三世)

> る。 では〈神〉と男は重ならない。ところで「事計 夢に見せこそ」と ている。①は男女いづれの立場の歌ともとれる。どちらにしても① はどのようなことだろうか。「事計」は次のように用い られ てい

2 うたて異に心いぶせし事計よくせわが背子逢へる時だに

(5) 4 3 時に「事計」をせよという。②~⑤に共通してい るの は「苦し」 ③は比較的わかりやすい。④は誰に向って言っているのか、逢いた いというのではない。⑤も忘れる「事計」が欲し いと いう。②は 「背子」に向って言っているのははっきりしているが、逢っている 独り居て恋ふれば苦し玉襷かけず忘れむ言量もが 常かくし恋ふれば苦し暫くも心やすめむ事計よ 外にゐて恋ふるは苦し吾妹子を継ぎて相見む事計せよ(4室) (12 元 次) (12元)()

たらこのハカはハカドル・ハカガユクのハカと同じ こと に なる。 逆語序であろうか。特別な方策や思慮である。特別な方策は神のも かり」は見えず、「はかりこと」(策・謀・略・謨)がみられる。 きく」は「事計」が行なわれている状態であろう。散文に「ことは まり「事計」が行なわれていない状態を言うと思われるが、だとし のと言って良いだろう。後述⑥の「言の障」は「きさく」の反対つ 「いぶせし」という状態を払う ことが「事計」である。①の「さ

夜と昼)は切れていて通常は通交不可能、 夜が新夜であるということで、これは神の世界とこの世(あるいは でに新夜の」は「の」を〈のように〉と解されている。そう解さな いと「蘿生すまでに新夜」というのが変だからだが、本来は一夜一 「事計」はことを障りなくすらすら進行させる手立て。「蘿生すま したがって常に神婚は一

である。②が逢っているのに「心いぶせし」「事計よく せ わが 背でも言おうか、ともかく神授の婚姻法ということと言って良さそう夢で示せと言っていることになる。生産叙事ならぬ神婚叙事? と計」は通婚の手立てで神の通い方、「事計夢に見せこそ」はそれを計」は通婚の手立てで神の通い方、「事計夢に見せこそ」はそれを計」は通婚の手立てで神の通い方、「事計夢に見せこそ」はそれを計」は通婚のことを示す。「新夜」が「蘿生すまで」繰り返されるとい回限りのことを示す。「新夜」が「蘿生すまで」繰り返されるとい回限りのことを示す。「新夜」が「蘿生すまで」繰り返されるとい

ことが読み取れる。 高する神であること、通婚の方途は神授のものであるとされている。 によって示されるということの二点を示唆する。さらに神は常に奉当面歌の考察に関して①は通婚の方途を神に乞うこと、それは夢

> ر با چی

子」というのは神の教えの通りにしていないからだということにな

(3페八里) (3페八里) (3페八里) は、 一次 では、 一次 では

は当事者である。は当事者である。は当事者である。「事計」を示せとは言っていないが「言の障も「無くてあれを取りのぞく方法を神に乞うことになると見て良いだろう。〈うりこそと」「神紙」を「祈む」のであるから、当然障害があればそうこそと」「神紙」を示せとは言っていないが「言の障も「無くてあ首ある。「事計」を示せとは言っていないが「言の障も「無くてあされる神に二人の関係がスムースにいくように願う歌、異伝が二とれも神に二人の関係がスムースにいくように願う歌、異伝が二

⑦ ひさかたの 天の原より 生れ来たる 神の命 奥山の 賢木 つぎに祝婚でははないが神を祭る歌、大伴坂上郎女の作。

も (3号な) かくだにも われは恋ひむな 君に逢はぬかおすひ取り懸け かくだにも われは恋ひむな 君に逢はぬか竹玉を 繁に貫き垂れ 鹿猪じもの 膝折り伏し 弱手女のの枝に 白香つけ 木綿とり付けて 流金を 斎ひほりすゑの枝に

反動

供へ祭る時にいささかこの歌を作れり。故に神を祭る歌と右の歌は、天平五年の冬十一月を以ちて、大伴の氏の神に木綿畳手に取り持ちてかくだにもわれは祈ひなむ君に逢はぬかもや #254

歌」は容易に新夫を迎える〈をとめ〉の歌になりうる。先に神婚叙なっている事をいう。そして、末句は恋歌のように見える。「祭神を迎える巫女の立場の歌である。五~一六句の祭り方は巫女の姿にを迎える巫女の立場の歌である。五~一六句の祭り方は巫女の姿にた。最後の三句が〈こんなにしてわたしは恋している。あなた(神)歌の内容は、一―四句が神への呼び掛け、五―一六句が神の祭り歌の内容は、一―四句が神への呼び掛け、五―一六句が神の祭り

⑧ 夢に見て衣を取り着装ふ間に妹が使いそ先だちにける(ユハハイハ)れもあったとかんがえられる。

く女の側のそれに当たるといって良かろう。そして当然男の側のそ事―神授の婚姻法―と言ったが、この巫女の姿になることがおそら

「よそふ」は旅や葬儀の装束に用いられるいわば非日常の姿になる 厳 (11宣K)

(10)

9

たいとみてよいだろう。 ことだから⑦は男女の逢会が同じく非日常の姿でするものであることだから⑦は男女の逢になる。この過程は神授の婚姻法の一が、それらすべてが神婚叙事とでも言うべきもので、婚姻が神授のでなく、恋の通い路が特殊な道を通ることなども指摘されている。方なく、恋の通い路が特殊な道を通ることなども指摘されている。女とを示している。 八千矛神も色々の衣を着ている(記歌謡四)。 女とを示している。 八千矛神も色々の衣を着ている(記歌謡四)。 女とだから⑦は男女の逢会が同じく非日常の姿でするものであることだから⑦は男女の逢会が同じく非日常の姿でするものであることだから⑦は男女の逢会が同じく非日常の姿でするものであることだから⑦は男女の逢会が同じく非日常の姿でするものであることだから⑦は男女の逢会が同じく非日常の姿でするものであることだから⑦は男女の

歌を作っていることに着目したい。 『故に神を祭る歌といふ」とあるのは、『祭神歌』というのはたいないから、神への祈暫は歌ではない言葉で行なわれていたに違いないから、神への祈暫は歌ではない言葉で行なわれていた、それが歌われたということで、神祭はこれ以前にも行なわれていた、それが歌われたということで、神祭はこれ以前にも行なわれていた、それが歌われたということで、神祭はこれ以前にも行なわれているのだろうか。歌は祭神そのものではないというのはうにが歌われたということであるのは、『祭神歌』というのはう。「故に神を祭る時の歌だといりは特に祝婚と言うわけではない。氏の神を祭る時の歌だといりは特に祝婚と言うわけではない。氏の神を祭る時の歌だという。

が形成されたことと無縁ではなかろう。都城は奈良以前にすでに藤あり、それが家のレベルでなされるということは平安京という都城する。P9が周囲の者の歌というのはこれが村落のレベルのものであった。自らの若い時を歌うことで若者をけしかけたりもしたであろうという。それが、家のレベルで行なわれたであろうことを意味ろうという。それが、家のレベルで行なわれたであろうことを意味ろうという。それが、家のレベルで行なわれたであろうことを意味ろうという。それが、家のレベルで行なわれたであろうことな意味が、別国の者達によってない。とすると、祝婚歌は家刀自く、周囲の者達によってなはない形成されたことと無縁ではなかろう。都城は奈良以前にすでは家刀自く、周囲の者達によってなはない形成されたことと無縁ではなかろう。都城は奈良以前にすでに藤が形成されたことと無縁ではなかろう。都城は奈良以前にすでに藤

のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家刀のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家のものになっているのではないか。近ば神に恋の成就を願う歌だが①とほぼ同じ内容で、⑥は当事者が、都という擬似共同体をなしたといえよう。だ、都という擬似共同体をなしたといえよう。だいるが、婚自体が共同体というより、家のものになっているのわれるが、婚自体が共同体というより、家のものになっているのだともいう。婚は共同体の側のものだが、恋はそれをはみ出すものだともいう。婚は共同体の側のものだが、恋はそれをはみ出すものになっているのではないか。家刀のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家刀のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家刀のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家刀のしか残っているのではないか。家刀のしか残っているのではないか。家刀のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家刀のしか残っていないのもないか。家刀のしか残っていないのもそのことを示しているのではないか。家刀のしか残っているのではないか。家刀のしか残っているのではないか。

女〉の対になるべき男が重なるものであることはすでに見たが、そる最大の理由のように思われるが、言われているように反歌を添える最大の理由のように思われるが、言われているように反歌を添えきに良かろう。 最後に夢の逢瀬の問題であるが、oはせめて夢の逢瀬をと願う歌最後に夢の逢瀬の問題であるが、言われているように反歌を添える形は古くはなく、したがって現存の姿は比較的あたらしいものと考えて良かろう。

自祭神歌はそこに現われた。また、oや①は巻13所収歌である。

あった。「たしかなる使を無みと情をそ使に遣りつ夢に見えきや」ではないことととかかわっていよう。恋歌の中で夢の逢会は魂合ででないことは「古事記」などに見られる。これも歌が祭神そのもので多うことは「古事記」などに見られる。これも歌が祭神そのものであった。「放逸せる鷹を夢に見、感悦びて作れる歌」に「少女」で、家持の「放逸せる鷹を夢に見、感悦びて作れる歌」に「少女」頭楽集に夢の逢瀬を歌う歌は一〇〇首あまり見られるが夢に神がのことについてつけくわえておきたい。

神の出現を乞うものではないが、夢見は の前段階であり、魂合と夢見が同じものであることを示している。 の前段階であり、魂合と夢見が同じものであることを示している。 ますやと」(3000のように逢会もので、夢が現実の逢会の予兆である。一方魂合は「魂合はば君来 もので、夢が現実の逢会の予兆である。一方魂合は「魂合はば君来 ら出掛けようは装束を整えているところに妹の使いが来た〉という

如何ならむ名に負ふ神を手向けせばわが思ふ妹を夢にただに見むれている。

さね葛のちも逢はむと夢のみに祈暫ひわたりて年は経につつ都路を遠みか妹がこのころは祈ひて宿れど夢に見え来ぬ「(4・キキト)

など神の力によるものであり、〈うけひ〉によって可能とされていく。 (11・高記)

(11・六三)わが背子が袖返す夜の夢ならしまことも君に逢へりし如し吾妹子に恋ひてすべなみ白栲の袖返ししは夢に見えきや(11・六三)

つまり夢での逢会が可能になるということである。は神婚のスタイルで、その通りにすれば共寝をしたのと同じこと、は神婚のスタイルで、その通りにすれば共寝をしたのと同じこと、等に見られる「袖返す」はおそらく共寝の形、先に見たようにそれ

がもっともふさわしかろう。夢見が魂合同様現実の逢会の予兆であいるとみたほうがよかろう。いうまでもなく、男を待つ女という場他の場で神祭をするのと同じことになる、という用いられ方をしてい」であるということ、つまり、「祭神歌」も神祭の場ではなく、関して、歌は神祭そのものではないとのべたが、歌は常に「よそほ関して、歌は神祭そのものではないとのべたが、歌は常に「祭神歌」に恋歌はしばしば神婚をなぞるように詠まれる。先に「祭神歌」に

形のこそ家刀自の室寿であった。神の出現として婿どりの実現が約束されていることになる。祝婚のるということは、当面歌においては当事者ならぬ家刀自の奉斎する

6は妹・妻の力による旅の安全であるから、ここは藤原の地で奉斎めることになるが、通説のように道行きが室寿ではなく、また5・が、具体的地名を列挙するのは神は国まぎによってよき地に鎮座すが、具体的地名を列挙するのは神は国まぎによってよき地に鎮座すが、具体的地名を列挙するのは神は国まぎによってよき地に鎮座するとい道行き表現について付言し、当面歌を家刀自の祝婚歌とし最後に道行き表現について付言し、当面歌を家刀自の祝婚歌とし

していた神の力によると見るべきである。後半からは女の歌とする

り、また14のような寒夜の〈家作り〉は神の加護によるとみるべきり、また14のような寒夜の〈家作り〉は神の加護によるとみるべきる。家刀自であれば「われも通はむ」や「忘ると思ふ」なの不都合を夢に現われた神の言葉と見たいというのは「かへりみ」しつつ道を夢に現われた神の言葉と見たいというのは「かへりみ」しつつ道を夢に現われた神の言葉と見たいというのは「かへりみ」しつつ道を夢に現われた神の言葉と見たいというのは「かへりみ」と考えられところであるから、また14のような寒夜の〈家作り〉は神の加護によるとみるべきのがよいが、「家」は建物というより魂の帰属する場ともいうべきのがよいが、「家」は建物というより魂の帰属する場ともいらべき

故郷の飛鳥はあれどあをによし平城の明日香を見らく し 好 し も

だと考えるからである。

娘への祝婚が、かつての自ら、神を奉斎する今と重なっているのがは娘に婿を迎えた家刀自の歌といえよう。〈床さり〉を思わせる。⑫(玉宝に玉は授けてかつがつも枕とわれはいざ二人寝む(4至)ではない。このような歌こそ新都の歌にふさわしいのではないか。は類する歌と見られる。元興寺を詠んだものだが、単なる建物誉め

⑫であり、当面歌の後半である。

は終始家刀自の願いであった。 はむ」は家作りの完了とともに去る神の言葉である。 の「家作り」は完了し、新居の中心は新婚の娘になる。 の神とともに新居にいたり、新居が「家」となる婿迎えを祈念する 「家作り」が神の加護によって行なわれる。婿迎えによって家刀自 「かへりみ」によって故郷の神の加護を求め、道行きによってそ 〈神の言葉〉 「われも通

注(1) 「国見と道行」『想像力と様式』

2 ずれも〈道行き〉ではない。 「川隅」は16三八二八に、「水隈」は11二八三七に見られるがい

- 3 四三)などでは「家」と「旅」が対置され「草枕旅の宿りに誰か 夫 か れ替え可能な語として用いられている 国忘れたる家待たまくに」(35人)などでは国と家が対句をなして入 「家にあらば妹が手まかむ草枕旅に臥せるこの旅人あはれ」(3
- 4 古典文学体系本の訓による
- 6 5 研究会での古橋信孝氏の発言による 「万葉離宮儀礼歌の位相」『相模国文』10号
- 7 紀)「強起雄略上蒙神祇之霊、下藉群臣之助、振兵甲而度嶮浪」(神功 「従彼神謀乃使雉往候之」(神代紀)「運神策於沖衿」(神武即位前
- 8 『古代語誌』「よる」の条
- 古橋信孝『古代の恋愛生活』
- 9 地域的には奈良に対して藤原は広い意味では明日香(古郷)のう 土橋寛『古代歌謡の世界』
- ちであるということはaの題詞・歌にも見られる 呉哲男「都市と庭園」『日本文学』80・5
- 太田善麿『古代思潮論Ⅳ』「万葉集巻十三の含む機別
- 崇神紀の大物主など。
- 故郷の神ではないが「吾は皇御孫命の前後に立ちて、不破に送り

神が領導する例はある 奉りて還る。今も且官軍の中に立ちて守護りまつる」(天武紀)など

葛城の神や箸墓は昼は人が造り夜は神が造ったという(崇神紀)